
內地孩欲來港打疫苗
問題產品掀恐慌 盼健全監管體系

記者昨日來到北京朝陽區某三甲
醫院保健科。這裡正值接種

日，但前來接種疫苗的孩子並不
多。該院醫生表示，山東問題疫苗
案發生後，家長普遍反映對疫苗安
全的擔憂，院方亦做了許多解釋工
作，希望安撫家長情緒。在東城區
某衛生服務中心保健科，當值醫生
向記者強調，在北京的正規接種場
所接種的任何免費疫苗，都是非常
安全的，「我們這裡沒有問題疫
苗，請放心。」
「官方為什麼要在1年後才公佈問
題疫苗案，這是我現在最大的疑
問」，已是2個孩子的母親懋萱這樣
告訴記者，她坦言雖然這次出事的
是二類自費疫苗，但一類免費疫苗
的安全性亦令人擔憂。懋萱的丈夫
是台灣人，「因為台灣的疫苗都是
進口的，而我相信大陸生物免疫技
術已有長足進步，這次特地帶孩子
回大陸娘家打乙腦疫苗。不過，這
次山東問題疫苗案發生後，我不會
再給孩子在大陸接種疫苗了」。

瞄準未引進種類
懋萱說，她未來可能回台灣接種疫

苗，或者會專程去香港打疫苗。去香
港接種疫苗，成為不少內地家長的共
識。有北京家長表示，此次問題疫苗
案的爆發，顯示出內地疫苗監管體系
的巨大疏漏。未來如果經濟情況允
許，懋萱說，會帶孩子來港旅遊的同
時接種疫苗，特別是肺炎疫苗和HPV
疫苗。
「HPV疫苗，內地長期沒有批准引

進，我已帶孩子專門去香港打過了，
我自己也打了」，上海的郭女士告訴
記者。她認為，山東問題疫苗案暴露
出監管體系的很多問題，尤其是對於
二類自費疫苗的監管更有很多死角。
「雖然上海、北京這種大城市出現問
題疫苗的幾率較少，但流向偏遠地
區、小城鎮衛生院等地的問題疫苗，
也會令孩子們喪失免疫機會」，郭女
士說，希望有關部門通過這次問題疫
苗案吸取教訓，完善中國的疫苗監管
體系，重塑家長們的信心。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北

京報道）山東問題疫苗案持續發

酵。雖然官方不斷強調，涉案疫苗

最大的問題可能只是失效而非有

毒，但依舊引發民眾特別是兒童家長們的恐慌。本報記者訪

問多位家長，他們均表示近期會特別關注疫苗安全問題，並

希望國家能夠徹查涉案人員，健全疫苗監管體系。不少家長

更表示，希望能夠帶孩子來港接種HPV疫苗（宮頸癌疫

苗）、肺炎疫苗等內地未上市或較少的疫苗。

香港文匯報訊（記者 安莉、劉凝哲
博鰲、北京報道）針對近期備受關注
的非法疫苗事件，國家食品藥品監督
管理總局副局長吳湞昨日在海南博鰲
表示，國家食藥監局正在做4件事：一
是徹查案件，已查出上游107人、下游
193人；二是嚴懲違法違規犯罪分子，
涉及誰就處理誰；三是信息公開，任
何查實的事情，第一時間公佈；四是
補漏洞。
吳湞表示，此次疫苗案件實際上是去

年4月份立案，現在問題產品已確認，

主要是無證經營，一段時間裡冷鏈失
效，藥效降低。至於失效對人體是否有
傷害，這需要科學家來回答。
國家衛計委新聞發言人熊煌昨日回應

稱，目前國家衛計委正與有關部門保持
密切溝通，同時要求地方衛生計生部門
與相關部門聯繫，堅決查處違法違規購
進和使用第二類疫苗的行為。國家衛計
委還組織專家對事件進行研判，從中國
疑似預防接種異常反應信息管理系統報
告情況分析，未發現疑似預防接種異常
反應增多的情況。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲、
文森 報道）內地黑心疫苗事件擴
大，觸發家長憂慮，連日在微信甚
至出現了《帶孩子去香港打疫苗全
攻略》，教導如何在香港的母嬰健
康院、私家診所打疫苗。對此，在
大埔開設診所的西醫李作烜接受本
報訪問時指出，目前暫未有留意到
有內地家長帶同子女湧港接種疫苗
的情況。
很多攻略稱，港版進口疫苗副作

用少。香港給兒童打疫苗一般都是

三聯針、五聯針或六聯針，而且是
免費使用進口藥劑，寶寶打的針數
減少，副作用減輕，且藥效更好。
香港疫苗更便宜。雖然內地孩子到
香港注射疫苗不能享受政府的補貼
和資助，但再算上匯率差，比起內
地疫苗價格仍有更大的價格優勢。

內地童多注射水痘疫苗
李作烜表示，不少內地人認為香

港對藥物監管嚴謹，因而不時跨境
來港打針，但一般都是女士注射子

宮頸癌疫苗，小孩則注射水痘疫
苗。而本港醫療水準高，一直吸引
對內地醫療系統存憂的內地人來港
注射疫苗，當中以注射子宮頸癌疫
苗及水痘疫苗最常見，但隨着「一
周一行」實施，現時來港排診的內
地人已經大減，「可能他們認為麻
煩。」
對於有人指不正確儲存或使用過

期的疫苗會產生毒性反應，李作烜
解釋指出，上述情況只會影響效力
發揮，但不會產生毒性；反而如果
鐵製針頭與膠制針蓋在運送過程
中，因氣溫變化而出現收縮，針頭
便有機會受到細菌感染，導致打針
的傷口容易出現發炎。

我 是 一 名 記
者，也是一位母
親。我的新聞從
業生涯，與中國
近期來毒奶粉、

問題疫苗等主要涉及兒童的食品藥
品安全案件高度重合。雖然我對問
題疫苗的憎恨不比任何一名母親更
少，但出於對疫苗免疫體系的一知
半解，我更關注事件將給中國並不
堅固的免疫網帶來什麼影響。

一個有5萬餘人參與的網絡調查
令我吃驚，竟然有超過40%的網友
認為案件發生後「不願意給孩子接
種疫苗，無法承擔接種問題疫苗可
能產生的後果」（鳳凰網）。這是
令人恐怖的數據，體現出疫苗案對
國家免疫網的巨大破壞性，也顯示
出大部分網民並不清楚問題疫苗最
大可能性不是「有毒」，而是失

效。
我們雖然可以樂觀地認為，也

許經過應激階段後，人們對疫苗的
看法將趨於理性。但感同身受地
講，民眾，尤其是孩子的父母，短
暫產生對國產疫苗的偏激想法和強
烈不信任感是正常的。官方有義務
向公眾解釋疫苗的科學問題，更有
責任完善健全疫苗監管網絡。而在
這些之前，我認為關鍵的步驟是：
公開。

是的，我們看到了官方公佈出
一些涉案人員的手機號碼，但這還
遠遠不夠。也許，只有當人們知道
全部問題疫苗的流向，並給可能失
效的補種上安全可靠的新疫苗，這
些涉案細節得以完整公開，才可以
走出重塑民眾對疫苗信心的第一
步。

■記者 劉凝哲

香港文匯報訊 綜合中通社、央視網
報道，連日來涉案價值高達5.7億元
（人民幣，下同）的非法經營疫苗案持
續引發關注，中國國家食品藥品監督管
理總局通告指，初步確認案中部分上線
為醫藥公司業務員。昨日並公佈涉案藥
企新增4家：山東魯越生物製品有限公
司、保定市保北醫藥藥材有限責任公
司、南陽致遠生物醫藥有限公司、四川
恒達生物製品有限公司。目前確定13家
企業可能是造成涉案藥品流入非法渠道
的主要責任單位。

上線為醫藥公司業務員
澎湃新聞昨日報道，

中國食藥監總局官網當
日發佈通告，初步確認

山東疫苗案部分上線為醫藥公司業務
員，包括有陝西醫維達康生物製品有限
責任公司業務員、南陽致遠生物醫藥有
限公司業務員、貴州城海醫藥有限公司
業務員、安徽省鷺燕大華醫藥有限公司
業務員、成都市仁邦醫藥有限公司業務
員、安徽頤華藥業有限公司業務員等。
《新京報》報道稱，北京大學醫學部

免疫學系副主任王月丹表示，只要是正
規疫苗，如果未冷藏或過期，人接種之
後直接致命的可能性較小，最大風險是
沒有產生免疫，因此這些疫苗並不等同
於「毒疫苗」。但對於狂犬病等致命傳
染病，接種無效疫苗後無法防止感染，
一旦感染就會危及生命。而如果一定範
圍內接種失效疫苗的人群較大，那麼一
旦有個體發病，可能造成爆發流行。

涉案藥企增至13家

暫未現湧港接種情況港醫：

公開透明才是「解藥」
��1?1?

食藥監局：涉及誰就處理誰

各地追查進展（部分）

■四川成都排查涉案線索單位、14名涉案疑
犯，已刑拘3人。公安機關正對四川恒達生
物製品有限公司法定代表人及業務經理進行
調查。

■安徽專案組已鎖定10名在皖相關疑犯，其
中2人及兩家醫藥企業被立案，其餘疑犯均
已被鎖定行蹤。經查，安徽省目前尚未查出
有涉案疫苗流入。

■江蘇省9名涉案疑犯員已全部被查獲，案
件正在進一步偵辦中。

■涉案的上下線人員名單中，涉及柳州的2
名疑犯已被公安機關控制。目前未發現涉案
疫苗流入。

■涉案的3名福建疑犯（上線1人、下線2
人）已全部被控制。

■陝西延安目前共檢查各醫療機構、疾控中
心、疫苗接種點107家次，檢查各類疫苗品
種38種，封存5種疫苗438支。

資料來源：新華網、中新社、

中新網、《法制日報》

籲內地引進好口碑疫苗
北京市民肖小姐

北京市民肖小姐是
一對兒女的母親，她
曾多次帶孩子來港旅
遊，今年更計劃再度
來港，並順便接種
HPV 疫苗。「我仔
細看了關於山東問題
疫苗案的報道，也諮詢了一些醫生朋友，判
斷北京疫苗出現問題的可能性極低，所以孩
子們依舊會在北京接種普通疫苗」，雖然案
件出現，但仍會理性看待幼兒免疫問題，將
按着有關部門的規定及時給孩子打疫苗。
「我希望內地可以盡快引進一些口碑比較好
的疫苗，比如HPV疫苗，當前女性對這種疫
苗的需求很大」，肖小姐說。

勿讓偏遠區兒童受難
上海市民郭女士

「HPV疫苗，內地
長期沒有批准引進，
我已帶孩子專門去香
港打過了，我自己也
打了。」上海的郭女
士告訴記者，「雖然
上海、北京這種大城
市出現問題疫苗的幾

率較少，但流向偏遠地區、小城鎮衛生院等
地的問題疫苗，也會令孩子們喪失免疫機
會」。她還說，希望有關部門通過這次問題
疫苗案吸取教訓，完善中國的疫苗監管體
系，重塑家長們的信心。

■記者 劉凝哲

■安徽市場監督管
理檢查人員昨日對
轄區一家藥店進行
檢查。 中新社

■北京某三
甲醫院保健
科接種人士
並不多。

記者
劉凝哲 攝

■內地兒童來港注射水痘疫苗。 資料圖片
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